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17 мая 2009 года был освящен больнич-
ный храм на улице Чкалова. К централь-
ному приделу храма, посвященному 
Покрову Пресвятой Богородицы, с юга 
примыкает Космо-Дамианский придел. 
 

В 1999 году архитекторы указали 
настоятелю о. Александру Топорову 
единственное место для храма в центре 
города — это территория Центральной 
городской больницы. Таким образом, 
храм в старой части города стал боль-
ничным. Когда начали обсуждать назва-
ние храма, то было предложено освятить 
главный престол в честь весьма почитае-
мых в России святых мучеников и цели-
телей Космы и Дамиана. Так и был заре-
гистрирован приход.

Что запомнилось строителям храма и при-
хожанам из церковной жизни? Чего бы они 
пожелали нашему храму?

Игорь Алексеевич Пузанов, генеральный 
подрядчик строительства храма:
В феврале 2003 года спонсоры пригла-
сили меня сюда, познакомили с отцом 
Александром, и батюшка благословил 
меня на строительство храма, как ген-
подрядную организацию  ООО «Вереск», 
хотя я ему объяснял, что строил атом-
ные электростанции, заводы,  объекты 
соцкультбыта, а храмы не строил. Тем не 
менее, батюшка в меня поверил и благо-
словил. И вот стоит храм Космы и Дамиа-
на, освященный митрополитом Крутиц-
ким и Коломенским Ювеналием, первый 
храм в XXI веке, расписанный изнутри и 
снаружи.   

Что касается ярких воспоминаний: хо-
тите — верьте, хотите — нет, но случи-
лось следующее. 9 декабря 2005 года по 
празднеству Введения во храм Пресвя-
той Богородицы мы заводили крест над 

куполом, три раза  подгоняли машину, не 
могли вывести  — не хватало стрелы кра-
на. Потом все-таки нашли такой кран, ко-
торый позволял завести крест в стойку на 
куполе. Начали монтировать крест,  при 
монтаже был сильный снегопад, а потом 
раз — снег прекратился, и солнышко за-
сияло. Что это? Какое-то знамение? Все 
поаплодировали, начали креститься. 

Чего хочу пожелать? После долгих лет 
забвения народ пошел в храмы, пове-
рил. Дай Бог, чтобы эта вера не угасала, а 
только крепла. И чтобы народ как можно 
больше шел в храм, потому что в наше 
время других ценностей по большому 
счету и не осталось. Храм не учит ничему 
плохому, а учит милосердию, терпению, 
благородству, человечности во взаимо-
отношениях между людьми. Желать на-
до не храму, а нам. Пусть храмы возрож-
даются, строятся, и человек получает 

духовную веру, которую дает церковь. 

Анатолий Терещенко строитель, води-
тель храма:
Отец Александр пригласил меня сюда ра-
ботать, сказал, что надо помочь — сделать 
арки —  тогда еще в помещении бывшего 
детского сада на ул.Фрунзе, д.12а. Я сделал 
арки, ему понравилось, мне тоже — я даже 
сам от себя такого не ожидал. Как говорит-
ся: глаза боятся, а руки делают. Параллель-
но мы начали готовить место под  храм 
здесь — на ул. Чкалова. Городские власти 
выделили нам участок. Мы поставили за-
бор, срубили старые деревья — засохшие 
яблони. Жители дома напротив объявили 
нам бойкот, они здесь выгуливали соба-
чек. Потом подали на нас в суд, якобы, мы 
самовольно захватили землю. 

Окончание на стр. 4

14 июля — престольный праздник нашего храма
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Родился о. Иоанн Соболев 8 августа (ст. 
стиль) 1883 года в селе Богородском-
Ватутенки Московской области Подоль-
ского уезда Красно-Пахринской волости 
в семье священника — о. Иоанна. Он был 
третьим ребенком в семье, которая на-
считывала семерых детей. Школы вокруг 
не было и Ивану приходилось ходить на 
близлежащую фабрику к жене директо-
ра, которая согласилась учить мальчика 
грамоте. Когда Ивану исполнилось де-
вять лет, его отправили в Перервинское 
духовное училище. Училище находилось 
далеко и приходилось нанимать подводу 
у состоятельного мужика, который от-
возил маленького Ивана до станции Бу-
тово, отстоящей от села на 18 верст. Отец, 
болевший туберкулезом, рано скончался, 
и дети остались на попечении матери — 
Александры Ивановны. Лишившись отца 
на втором году обучения, Иван был пере-
веден на полное казенное содержание.

В 1896 году по окончании училища 
Иван поступает в Московскую духовную 
семинарию. Имея хороший голос, дик-
цию и слух, он увлеченно занимается хо-
ровым пением и на пятом году обучения 
становится канонархом и псаломщиком. 
С тех пор и до конца своей жизни о. Иоанн 
любил церковное пение и мог сам хорошо 
управлять хором. Ректор, архимандрит 
Анатолий, советовал Ивану перед окон-
чанием семинарии постараться набрать 
нужное количество баллов для возмож-
ности попасть на казенный счет в духов-
ную академию, но этого не получилось, 
и в 1903 году обучение закончилось. 

Ректор предложил место учителя в на-
чальной школе при Московском Зла-
тоустовском монастыре, куда и поступил 
молодой выпускник семинарии. Это была 
школа, где учились одни мальчики, че-
ловек тридцать. При школе находилась и 
квартира учителя. Но учительствовать 
Ивану пришлось недолго. Промысел Бо-
жий приводит его на путь священства. 
Случилось это следующим образом. Од-
нажды в школе появился диакон из села 
Петровское близ Угреши, который наде-
ялся узнать у Ивана адрес его друга — се-
минариста. Того знали в семье умершего 
священника села Петровское отца Павла 
Архангельского (1834–1905) и надеялись 
на то, что тот займет его место, женив-
шись на дочери о. Павла — Марии. Зная 
о намерении своего друга не принимать 
священства, Иван решил сам поехать в Пе-
тровское и предложить свою кандидату-
ру в священники. Началось сватовство, 
которое закончилось к Пасхе и заверши-
лось свадьбой 6 мая 1905 года. Затем, 15 
мая Иван был рукоположен в диаконы, 
а 25 мая в священники в храме Христа 
Спасителя двумя викарными епископами 
Серафимом и Никоном. Так началась па-
стырская деятельность о. Иоанна.   

В селе Петровском было два храма: 
летний во имя святых апостолов Петра и 
Павла и зимний — Никольский, относя-
щиеся к усадьбе Петровское, последними 
владельцами которой в период 1890–1917 
гг. были князья Барятинские. Никольская 
церковь, стоящая в парке над Москвой-
рекой, была заложена, по-видимому, еще 
боярином И.М.Милославским — про-
тивником Петровских преобразований, 
построившим церковь в традициях 
зодчества ХVI века. Это небольшой кир-
пичный храм, завершенный стройным 
декоративным шатром, с пристроенной 
трапезной и апсидой.

Петропавловская церковь, построенная 
бывшими владельцами усадьбы Демидовы-
ми (1805–1812) в 1805 году в стиле класси-
цизма, служила семейной усыпальницей. 
Колокольню, верх которой был перестроен 
в конце ХIХ века, украшал прекрасный на-
бор колоколов, самыми значительными из 
которых были в 640, 312 и 90 пудов. С вы-
сокой горы, на которой стояли храмы села 
Петровское, были видны соседние прихо-
ды: Остров, Ирининское, Беседы, Угреша. 
Большой колокол в Угреше, весивший 1000 
пудов, задавал тон всей округе.

Служение о. Иоанна началось в летнем 
Петропавловском храме в дни праздно-
вания 100-летия храма. По воспомина-
ниям о. Иоанна, его неопытность и от-
сутствие хора не позволили ему отметить 
это торжество как следует. Вскоре село 
Петровское посетил митрополит Влади-
мир, отдыхавший в то время в Угреше, 
и отметил хорошую службу о. Иоанна.

Кроме богослужебной деятельно-
сти, о. Иоанн ведет в селе большую 
общественно-просветительскую дея-
тельность: возглавляет церковный совет, 
создает общество трезвости, общество 
потребителей, народный дом, устраива-
ет народные чтения, спектакли и прочее. 
Приход был небогатым, так что пастыр-
скую деятельность приходилось совме-
щать с хозяйственными работами. На 
хоздворе дома находились две лошади, 
две коровы, мелкий скот и птица. Надо 
было пахать, сеять, жать  и т.д., то есть 
жить вполне крестьянской жизнью, обе-
спечивая семью всем необходимым. Вско-
ре родились три дочери: Валентина (1911), 
Людмила (1913) и Ангелина (1915).

В годы революции о. Иоанн был «рас-
кулачен». В село Петровское была сосла-
на семья князя Оболенского, и о. Иоанн 
принял ее в свой дом. Оболенские были 
родственниками графа Павла Сергее-
вича Шереметева, на свадьбу которого 
в усадьбу Остафьево были приглашены 
и о. Иоанн с матушкой. В дальнейшем 
старшую дочь Валентину и Василия Ше-
реметева — последнего прямого потом-
ка рода — свяжет многолетняя дружба, 
вплоть до его кончины.

 В 30-е годы, как и большинство других 
священнослужителей, о. Иоанн был ре-
прессирован, провел некоторое время в 
Бутырской тюрьме, а затем выслан на по-
селение в города Владимир и Ковров, где 
служил в местных приходах.

В 1931 году о. Иоанну было разреше-
но вернуться, и он назначается настоя-
телем Успенского храма села Жилино 
Раменского района, а вскоре после это-
го — благочинным церквей Раменского 
округа Московской епархии. За деятель-
ность по сбору средств в годы Великой 
Отечественной войны о. Иоанн был  

наг ражден медалью «За доблестный 
труд».

В 1946 году он был переведен в Москву 
в церковь Воскресения Словущего в Брю-
совском переулке, а в 1948 году — в Тро-
ицкую церковь поселка Удельная. В этом 
приходе в 1955 году торжественно отме-
чалось 50-летие пастырского служения 
о. Иоанна. Святейшим Патриархом Алек-
сием он был награжден правом ношения 
второго наперсного креста.

Помимо пастырского служения о. Ио-
анн с большим усердием исполняет все 
возложенные на него церковные послу-
шания: является благочинным церквей 
Раменского округа, состоит членом 
Пенсионного комитета Московской Па-
триархии, членом Епархиального Совета 
Московской епархии. В 1957 году он был 
членом Комитета по подготовке и прове-
дению Всемирного фестиваля молодежи 
и студентов в Москве, принимал в храме 
в Удельной многочисленные делегации 
церковных деятелей. За усердное служе-
ние Церкви о. Иоанн был удостоен всех 
церковных наград, включая служение 
Божественной Литургии с открытыми 
Царскими вратами. В 1960 году он на-
граждается третьим Крестом.

В 1965 году, в 60-ю годовщину своего 
служения, о. Иоанн определением Святей-
шего Патриарха Алексия назначается на-
стоятелем в Богоявленский патриарший 
кафедральный собор в Елохове. Ко дню 
Святой Пасхи он получает из рук Его Свя-
тейшества церковный орден св. князя Вла-
димира II степени, а в день празднования 
Казанской иконы Божией Матери за Боже-
ственной Литургией протоиерей о. Иоанн 
возводится в сан протопресвитера.

Отец Иоанн в своем служении Церкви 
обладал и замечательным проповедни-
ческим даром. В своих воспоминаниях 
он так описывает свое первое появление 
в патриаршем соборе: «Мой малый рост 
сделал то, что в толпе я услышал голос: 
«Хуже то не нашли?». На это другие воз-
ражали: «А ты послушай, как он исповедь 
проводит общую». На первой неделе по-
ста я проводил первую исповедь и очень 
успешно. Произнес еще две проповеди 
и на этом дело обошлось». В архиве о. 
Иоанна сохранились заготовки этих про-
поведей, по которым можно судить о том, 
с каким тщанием они готовились. В 1972 
году в журнале Московской Патриархии 
печатается одна из проповедей о. Иоан-
на, посвященная православному храму, 
его духовным сокровищам.

Прослужив в Патриаршем соборе до 
90-летнего возраста, о. Иоанн при Свя-
тейшем Патриархе Пимене в 1973 году 
уходит на покой, оставаясь еще на неко-
торое время в должности председателя 
Пенсионного комитета при Священном 
Синоде. Земная жизнь о. Иоанна закончи-
лась 25 января 1976 года в день рождения 
его супруги — Марии Павловны, скончав-
шейся на три недели раньше его. Оба они 
похоронены  на Малаховском кладбище.

Михаил Кеслер, внук о. Иоанна Соболева

Отец Иоанн соболев

Отец Иоанн — третий слева, в первом ряду. Пос. Удельная.
Визит делегации Коптской Церкви. Удельная, 1958. 

Отец Иоанн второй слева, в первом ряду.
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«Отец Иоанн — очень благодатный человек»

Крест. Как много крестов в мире! Вот 
благочестивый царь Константин в при-
чудливом сочетании звезд видит на не-
бе крест; вот пред тобой лежит дорога, 
под ногами вьется тропинка, а поперек 
их лежат другая дорога и другая тро-
пинка, и в местах их соединения об-
разуются перекрестки-кресты; вот де-
рево раскинуло свои ветки, которые со 
стволом образуют подобие креста; вот 
строитель архитектор творит на здании 
орнамент и невольно включает в него 
кресты; вот рукодельница вышивает по 
канве  рисунок крестиками и т.д. Крест 
украшает грудь священника, крест но-
сят на груди верующие. Итак, кресты, 
кругом кресты, и на небе, и на земле, и 
на нас, и вокруг нас.

Но все это — кресты материальные, 
а есть еще кресты духовные. С той по-
ры, как пострадал и умер на кресте 
Господь наш Иисус Христос Спаситель 
мира, крест стал символом  страданий, 
скорби, лишений, бед. Вот родители 
схоронили  единственное дитя. Скор-
бят, и никак не могут утешиться. Это — 
их крест. Мать целый ряд дней и ночей 
проводит у колыбели тяжелобольного 

ребенка, ловит каждый вздох его, тер-
зается душой. Это — ее крест. Девушка 
полюбила юношу, поверила льстивым 
речам его, отдала душу и тело и стала 
его женой. Она упивается счастьем. Но... 
вдруг охлаждение. И она узнает, что он 
любит другую, что у него есть другая 
семья. Жизнь разбита. Счастье улетело. 
И потянулись дни скорби, мук, тоски 
и печали. Это — ее крест. Вот мужчи-
на во цвете лет: силен, здоров, красив. 
Свою энергию он направляет на труд, 
спорт, служению наукам и искусству. 
Ему сопутствует успех и слава. Жизнь 
улыбается. Но появилась какая-то ма-
ленькая опухоль, и он стал худеть, сла-
беть, болеть. Болезнь прогрессирует и 
он — инвалид, а завтра и совсем прико-
ван к одру бессильный, нетрудоспособ-
ный, разбитый физически и душевно, 
коротает свои дни, ненужный, неинте-
ресный. Это — его крест. А вот и похо-
роны. Речи, цветы, венки. Хоронят род-
ственника, друга, сослуживца, который 
ушел за могилой и крестом. Могильный 
холм и крест. И новая жизнь там, где нет 
крестов, где «несть болезнь, ни печаль. 
Ни воздыхание, но жизнь бесконечная». 

Но для всех ли она? Нет. Она лишь для 
подлинных  крестоносцев, т. е. для тех, 
кто знал, что иго Христово — благо 
и бремя Его — легко, кто не стонал под 
тяжестью креста, кто и в горе не роптал, 
но на Бога уповал, зная, что Он — благ. 

Об этом и вещает нам крест, увлекая 
нас в лазурную высь, и вместе с тем ука-
зуя путь в небеса. А путь этот — Христос, 
сказавший о себе: «приидите ко мне 
вси труждающиеся и обремененнии, и 
Аз упокою вы». «Аз есмь путь и истина 
и живот». «Никто же не приидет ко От-
цу, — токмо Мною».

Но где Христа искать? Слышали ли 
вы, как когда-то первые последователи 
Христа вопрошали Его: « Равви, где жи-
веши?». Но нам не нужен этот вопрос, 
потому что мы безошибочно знаем, что 
Христос там, где, по слову Его люди соби-
раются во имя  Его, т. е. в церкви.

Сюда и зовет нас крест Христов: «прии-
ди ты, немощный, прииди ты радостный, 
прииди и помолись. С души тут бремя 
скатится, сомнения улетят, помолишься, 
поплачешься и будет так легко!»

о. Иоанн Соболев

О Троицкой церкви в Удельной и отце Ио-
анне Соболеве вспоминает жительница 
Жуковского, прихожанка нашего храма 
Вера Ивановна Борисова:

Жила я всю жизнь в Жуковском, но 
в детстве ездила, а иногда и ходила 
с мамой в Троицкую церковь в Удель-
ной. У меня была очень верующая се-
мья. Вопрос «верить или не верить?» 
в семье не стоял, вот мама меня и вози-
ла в Удельную. Других действующих 
церквей в нашей округе тогда не было. 
Служили отец Иоанн, отец Александр, 
диакон Николай. Я помню себя в церк-
ви в 1955 году, мне тогда было пять лет. 
Батюшки казались старенькими. Храм 
очень красивый, очень сильный хор, 
службы замечательные. А вокруг храма 
цветы, за ними ухаживали садовники. 
Прекрасное зрелище, райский уголок. 
Помню, цвела сирень. Очень темная, 
почти черная, я такую нигде не видела. 
Любила бывать в церкви на Вербное 
воскресенье, на Пасху и другие празд-
ники. Такая благодать. Можно сказать, 
выросла там. Когда была маленькая, 
мама ставили мне табуретку, я на ней 
сидела, а когда стала постарше, стояла 
всю службу. Было тяжело, особенно на 
Пасху — стоять всю ночь. Но не ходить 
было нельзя: как мама сказала, так 
и делай. Как сейчас помню себя в белом 
платьице во время крестного хода. На-
роду в Троицкую церковь ходило очень 
много, особенно на Пасху. В церковь 
приезжали митрополиты, архиеписко-
пы. А вот детей было мало — в школах 
религию запрещали, следили, что-
бы никто не ходил в церковь. А я была 
прихожанкой Троицкой церкви до 20 
лет, пока мама не умерла. Потом почти 
каждое воскресение ездила в Загорск, 
в Елоховскую церковь на акафисты, 
Троицу, Успение… Сейчас в Жуковском 
хожу в церковь Космы и Дамиана, храм 
Державной иконы Божией матери. Без 
церкви не проживешь. 

Я сейчас много путешествую по свя-
тым местам. Была на Валааме, так вот 
там церковь один в один как Троицкая в 
Удельной. Я спросила у Валаамского ба-
тюшки об этом сходстве, он сказал, что 
в те времена строили много деревянных, 
шатровых храмов. 

Все время вспоминаю отца Иоанна 
Соболева: батюшка был необыкновен-
ный — хорошо поставленный голос, за-

мечательная дикция, очень доходчивые 
проповеди. Когда он переехал в Елохов-
скую церковь, я стала ходить туда же. 
Мы с ним разговаривали. Отец Иоанн — 
очень благодатный человек. И матушка 
тоже была благодатным человеком, вся 
светилась.

О своей жизни в вере и отце Иоанне Со-
болеве рассказывает Михаил Федорович 
Нефёдов:

Я с детства верующий, родился в Кали-
нинской области в деревне Царёво. Нас 
было пятеро детей. Садились за стол — 
крестились, выходили из-за стола — кре-
стились, почитали праздники. В субботу 
топили баню, в воскресенье старались не 
работать, но нас заставляли бригадиры, 
председатели. Неподалеку от нас была 
церковь, потом ее закрыли. В этой церк-
ви меня крестили. 

В начале войны меня забрали на Урал 
в ремесленное училище, потом в ар-
мию на четыре с половиной года. Слу-
жил в Жуковском. Помню, закрывался 
одеялом и крестился. Мысленно молил-
ся. Читал молитву «Да воскреснет Бог». 
Здесь же познакомился со своей буду-
щей женой Марфой. После армии съез-
дил на родину и опять вернулся в Жу-
ковский. Сделал Марфе предложение, 
предупредил, что я человек верующий, 
и она меня поддержала. Оформился на 
ЭМЗ. С женой снимали комнатки в Кра-
тове, потом получил комнату, потом 
квартиру.  

В Удельную хожу с 1954 года. Всех сво-
их детей, а у меня их пятеро, крестил.  
На престольные и большие праздники 
в церкви собиралось очень много на-
роду, даже невозможно было поднять 
руку, чтобы перекреститься. Мои дети 
не бегали, один сидел на одной ноге, 
другой — на второй, третья на руках. 
Супруга рядом. Она всегда с радостью 
собирала детей в церковь. Там было 
много священников, староста их меня-
ла. Она подчинялась государственным 
руководителям, что ей прикажут, то 
и делала.  

Когда дети учились в школе, их застав-
ляли вступать в октябрята, в пионеры, 
а они отказывались. К нам приходила 

классная руководительница, проводила 
беседу, но мы стояли на своем. 

Однажды на Пасху дружинники не пу-
скали детей в церковь, грозились, что от-
берут их у нас. Вокруг храма собиралось 
много атеистов — свистели, оскорбляли 
верующих. Такие были времена.

На ЭМЗ Мясищева я работал сначала 
слесарем-сборщиком, потом авиатехни-
ком. Мне не хотели давать квартиру, по-
тому что я верующий. Когда  пошел под-
писывать ордер, директор на меня строго 
посмотрел и спросил: «В какую церковь 
ходишь?» Я ответил: «В Удельную». Ор-
дер он все-таки подписал.

Поношений было много: и насмеха-
лись, и рисовали, как я крещусь, и в от-
пуск летом не отпускали. Я все это пере-
терпел.

Хорошо помню отца Иоанна. Он был 
очень спокойный, вежливый человек, 
отличался от других своим поведением. 
Его проповеди были всегда интересны-
ми, полезными для души. До сих пор 
вспоминаю проповедь про тишину: «Бог 
любит тишину, спокойствие…» Он хоро-
шо пел, у него был тенор. Когда мы при-
ходили, говорил: «Вот святое семейство 
пришло!». Мы всей семьей были у отца 
Иоанна дома, он нас угощал. Помню, бы-
ла собачка. Отец Иоанн приезжал в Жу-
ковский к знакомым верующим. Сидели, 
разговаривали. Во времена Хрущева отца 
Иоанна перевели в Богоявленский собор.

Дети мои выросли, и двое пошли по 
церковной стезе. Сын Николай поет в Но-
воспасском монастыре. Он учился на 
священника, но семинарию не закончил 
и остался певчим при храме. Хор очень 
хороший, часто выступает за грани-
цей. Дочь Надежда училась в Питере на 
регента, но из-за болезни стала певчей 
в Сретенском монастыре.

Мне сейчас 86-ой год. С 2006-го стал 
тяжело болеть, перенес четыре инфаркта. 
Недавно был в Удельной, а, в основном, 
хожу к отцу Александру в храм Космы и 
Дамиана. Жизнь была интересной, и Го-
сподь не раз отводил от меня беду. Так, 
в июле 1941 года я пас коров, внезапно 
надо мной пролетел самолет, и рядом ра-
зорвалась бомба. Фашист метил в стадо и 
сыпал бомбы. Если бы не Господь, меня 
бы не было.   

Воспоминаниями делится дочь Михаила 
Федоровича Надежда Нефёдова: 

У нас была многодетная семья: три 
сестры — Вера, Надежда, Любовь — 
и два брата — Николай и Георгий. Мы, 
можно сказать, выросли при храме 
святой Троицы. Все субботы, воскре-
сенья, все праздники мы проводили 
там. Сейчас в церквях изобилие детей, 
а тогда было мало. Помню, как на Пас-
ху мы лазили через забор — милиция, 
дружинники  — целый автобус — нас 
не пускали. Тогда были гонения. В 
Удельной служило много священни-
ков, они часто сменялись (без вмеша-
тельства властей здесь тоже не обо-
шлось). Хорошо помню отца Иоанна, 
была у него дома, видела чучело белки. 
Батюшка мне говорил: «Не забывай 
Крестную!» У него было много наград, 
и он говорил замечательные пропове-
ди. А потом его направили в Елохов-
скую церковь, но жил он по-прежнему 
в Удельной, в своем замечательном 
доме. А церковь в Удельной запомни-
лась еще и своим шикарным садом. 
Сад был большой, это сейчас, после 
того, как построили придел Серафима 
Саровского, он уменьшился. За садом 
ухаживала баба Ульяша, а потом Ма-
рия. Цвели роскошные розы, сирень. В 
Удельную ходило очень много народу. 
Храм не закрывался. Среди прихожан 
был известный художник Шилов, его 
бабушка была старостой. Народу было 
полно — дышать нечем, но службы мы 
выстаивали легко, для нас, привыч-
ных, это было нетрудно. Отец говорит, 
что приезжал в церковь как в родной 
дом, он ходил туда 50 лет, и мама ходи-
ла, пока могла. Я до сих пор хожу — так 
и тянет. Помню, очень хороший хор. 
Можно сказать, он повлиял на выбор 
профессии. В 1983 году я, работая в 
больнице, поступала в семинарию, но 
по незнанию указала место работы. В 
результате в больницу пришла бума-
га, состоялось собрание, где коллеги 
потребовали от меня объяснений. Я 
сказала все как есть, и они надо мной 
посмеялись. В тот раз я не поступила. 
На следующий год, не указав места 
работы,  поступила. Мне очень нрави-
лось учиться на регента, но регентом 
я не работала из-за болезни — пела в 
церковном хоре и сейчас пою в Сретен-
ском монастыре.

крест
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1 пятница
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

2 суббота
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

3 воскресенье
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

6 среда
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

7 четверг
рОждествО честнагО 
славнагО прОрОка, предтечИ И 
крестИтеля гОспОдня  ИОанна
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

8 пятница
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

9 суббота
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

10 воскресенье
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

11 понедельник
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

12 вторник
первОверхОвных апОстОлОв 
петра И павла
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

13 среда
16:00 Молебен с Акафистом свв. Косме 
и Дамиану
17:00 Всенощное бдение

14 четверг
свв. мчч. бесср. И чудОтвОрцев  
кОсмы И дамИана, в рИме 
пОстрадавшИх. престОльный 
празднИк

8:00 Исповедь
9:00 Литургия

15 пятница
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

16 суббота
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

17 воскресенье
8:00 Исповедь
9:00 Литургия
17:00 Всенощное бдение

18 понедельник
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

20 среда
17:00 Всенощное бдение

21 четверг
явленИе ИкОны пресвятОй 
бОгОрОдИцы вО граде казанИ
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

22 пятница
17:00 Молебен Божией Матери 
«Неупиваемая чаша»

23 суббота
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

24 воскресенье
8:00 Исповедь
9:00 Литургия

25 понедельник
8:00 Утреня. Литургия. 

28 четверг
8:00 Утреня. Литургия

29 пятница
17:00 Молебен Божией Матери «Неупиваемая чаша»

30 суббота
8:00 Утреня. Литургия
17:00 Всенощное бдение

31 воскресенье
8:00 Исповедь
9:00 Литургия
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Печатались статьи в местной газете о са-
мозахвате, о том, что если здесь будет 
стоять храм, то в соседних домах при от-
певаниях пропадут продукты в холодиль-
никах. И кто писал эти бредни, ведь надо 
додуматься! Ярые противники говорили: 
уберите храм с глаз подальше. Я думаю, 
человек не хочет видеть храм, потому что 
купол, крест напоминают ему о его гре-
хах. От администрации выделили челове-
ка, который отвечал за эти спорные дела, 
но он был нейтральным: ни «за», ни «про-
тив». И все шишки валились на батюшку. 
Потом активисты подали иск в областной 
суд. Как только мы выиграли областной 
суд, замироточила икона Покрова Пре-
святой Богородицы, потекли струи из рук. 
Чудо, конечно. Мне говорили: «Анатолий, 
ты зачем набрызгал, чтобы икона зами-
роточила?».  А это было знамение. Еще 
приходили две бабулечки, я их никогда 
не видел, которые сказали, что мы начнем 
строительство. Мы, конечно, были удив-
лены,  после их появления икона дала знак. 
И все — мы стали строить, противников 
мы, конечно, простили — лукавый их 
науськал. Строительство шло быстрыми 
темпами, потому что многие включились 
в это трудовое дело, помогали и делами, 
и деньгами, и средствами. Когда стены 
были воздвигнуты, оштукатурены, стали 
работать художники и днями, и ночами. 

Очень яркий момент — это воздвиже-
ние креста. Дело было зимой в конце го-
да. Собрался народ, технику дали самую 
лучшую. Все принимали участие в этом 
деле как в великом торжестве. Вообще 
люди приходили, следили за строитель-
ством. Сейчас все поостыли, как будто 
храм стоит уже давно. 

Желаю нашему храму расшириться. 
У нас помещение с воскресной школой 
совсем маленькое, а народ идет. Все хо-
тят воспитывать своих детей духовно. 
Хотелось бы построить школу со всевоз-
можными кружками, спортивным за-
лом —  своеобразный дом детского твор-
чества, куда бы ходили дети всего города. 
Мы хотим, чтобы дети были лучше нас, 
чтобы у них были для этого возможности. 
Еще бы хотелось большой сделать стенд 
со стороны улицы с названием «Мир мой 
дарю вам», где будет помещаться наша 
церковная газета, учебные материалы 

по православию. Неверующие люди не 
хотят, к примеру, заходить на террито-
рию храма, что-то их стесняет, а у стенда 
могут постоять и с чем-то ознакомиться. 
А так хочу пожелать здоровья, счастья, 
благополучия всем, в том числе, бабуш-
кам, они ходят в храм с трудом, изо всех 
сил. Мне 63 года, и то встанешь, все бо-
лит. Думаешь, как они бедные-то ходят. 
И находят ведь резервы, чтобы пойти на 
службу. Батюшке, конечно, спасибо, что 
смог все организовать и построить.

Нина Рожкова, 81 год:
Я хожу в наш храм с тех пор, как он от-
крылся, обязательно бываю на праздни-
ки. Нравятся мне службы. У нас хорошие, 
очень внимательные  батюшки отец Алек-
сандр и отец Михаил. Нового батюшку  
пока не знаю. Хочется, чтобы наш храм 
люди больше посещали, чтобы он дал нам 
здоровья, больше ничего и не надо. 

Анна Митина, 80 лет:
Хожу сюда второй год. Запомнились 
очень хорошие проповеди, о том какие 
муки перетерпел Господь Иисус Христос. 
Концерты здесь бывают. Очень у нас хо-
рошие певчие. Желаю храму расширять-
ся, становиться еще красивее, батюшкам 
всем здоровья и всех благ, чтобы продол-
жали служить как сейчас и относиться 
к нам так же внимательно.

Ирина, 55 лет:
Я наблюдала, как храм расписывали, 
здесь еще были леса. Я даже останови-
лась — так  понравилось, как идут роспи-
си совершенно потрясающей красоты. 
И внучку привела, и мы за всем этим 
наблюдали с большим удовольствием. 
Атмосфера здесь очень душевная. Эта 
церковь мне нравится во всех отношени-
ях, не только — в художественном, она 
такая милая, очень уютная, хорошень-
кая. Хотелось бы пожелать ей как можно 
больше прихожан, как можно больше 
процветания, чтобы каждый обратился 
к своей душе. Мне понравилось, как не-
давно говорили по радио, что вначале 
надо желать духовного здоровья, а потом 
уж думать о телесном.

Светлана:
Этот храм молодой, люди еще не приуче-
ны ходить на службу, очень многие не 

знают духовного канона, путают простые 
вещи.  Хорошо, что существует воскрес-
ная школа для взрослых, которая помо-
гает прихожанам понимать элементар-
ные истины. Здесь очень нестандартный 
батюшка — выпускник физтеха (я тоже 
выпускница физтеха, своих вижу издале-
ка). Отсюда четкое логическое мышление, 
правильное, достойное ведение церков-
ной службы. Женщины при церкви следят 
за соблюдением церковного устава. Очень 
чисто, очень хорошо, несмотря на большое 
скопление народа. Чисто не только внутри, 
но и на окружающей храм территории. 
Я думаю, это заслуга настоятеля о. Алек-
сандра. Дай Бог ему здоровья! Сейчас 
тяжелое время — власти не принимают, 
нигде никого не хотят слушать. Осталась 
единственная дорога — к Богу в церковь. 

Храму я, конечно, желаю процветания, 
успехов в благотворительных делах и ду-
ховном окормлении — именно батюшки 
берут на себя такую тяжелую ношу  про-
светлять умы и наставлять нас на путь 
истинный. Ибо сказано: «Что человеку 
приобрести весь мир, но потерять свою 
душу». А спастись, конечно, можно толь-
ко молитвой. Домашняя молитва хороша, 
но без храма не обойтись. Кому церковь — 
мать, тому Бог и отец. То, что идет вне 
церкви, относится к разряду сектанства. 
Людям надо это объяснять. Очень много 
образованных людей, но в духовном пла-
не они далеки от церкви. Допустим, те же 
иконы. Многие обвиняют православных 
в том, что они поклоняются картинкам. 
Хотя четко сказано, к примеру, святым 
Лукой Войно-Ясенецким, у которого 
есть книга против духовных ересей, что 
совершенно официально главами всех 
церковных государств был принят закон 
о том, что икона является святым прово-
дником, т.е. тут не идет речи об идоло-
поклонстве. И очень важный момент — 
бесы действуют против Господа, против 
светлых сил очень тонкими, изощрен-
ными методами, внедряя всевозможные 
ереси. Пока человек докопается до сути, 
у него, может быть, вся жизнь пройдет. 
А духовникам бывает часто за службами 
некогда объяснять все это. Поэтому важ-
на просветительская деятельность, ведь 
просветительская роль русской право-
славной церкви существовала испокон 
веков. Нужны бесплатные листочки 
с разъяснениями, нужна газета.  

Татьяна Федоровна Тимофеева, 63 года:
Я живу рядом с церковью, и очень рада это-
му соседству. Все время слышу колокола. 
Когда приход располагался в детском саду,  
ходила туда. У меня болела сестра, и отец 
Александр ее соборовал. При больницах 
всегда существовали церкви. Желаю хра-
му жить. Здесь хороший приход, жители 
центральной части города все сюда ходят.

Тамара Ивановна, 74 года:
Запомнилось великолепное выступле-
ние хора монахов примерно год назад. 
Службы хорошие. Я сегодня сюда пришла, 
и зазвонили колокола. Такая благость. 
Считаю, что храму необходим человек, 
который бы любил и умел ухаживать за 
цветами. Цветы — это космос, это такое 
чудо. Ворота здесь красивые, скамейки 
красивые, а цветов не хватает.

Владимир, 42 года:
Здесь все красиво, все достойно, и роспи-
си, и стены, и  образа. Единственное по-
желание — побольше бы места под свечки. 
Когда большие праздники, некуда ставить 
свечки. А так желаю храму процветания, 
чтобы прихожане были постоянно. 

Татьяна Попова, 34 года:
В основном, мы с мужем ходим по выход-
ным на причастие — ребенка причащаем. 
Запомнилось, что батюшки все время идут 
навстречу. Если мы, например, опаздываем 
с ребенком, то они после службы обязатель-
но выносят чашу, причащают. Здесь ведет-
ся очень активная работа с детишками, с 
прихожанами. Когда наш ребенок подрас-
тет, мы станем активнее участвовать в при-
ходской жизни. Хотела бы пожелать, чтобы 
продолжалась активная работа с прихо-
жанами, чтобы было больше служб на не-
деле, чтобы прихожан было больше, чтобы 
продолжалась разъяснительная работа по-
зиции церкви по новым законам как, к при-
меру, по поводу ювенальной юстиции.

Ирина Дубкова, 42 года:
Я ходила в эту церковь, когда она еще бы-
ла в детском саду. Нравятся все священ-
ники. Замечательный хор. Девочка из 
нашего дома поет. Хочу пожелать только 
всего хорошего — увеличения прихожан, 
здоровья всем и долголетия.

Записала Елена Глебова 


